

Octobre 2025

Lettre d'information n°64

Adhérents·es IHS



Compte rendu Assemblée Générale IHS CGT Bretagne du 9 octobre 2025 à PLOUFRAGAN **Un bilan et des orientations pour notre activité départementale.**

Vous avez reçu il y a quelques jours le document relatif à l'Assemblée Générale de l'IHS.
12 adhérents·es de l'IHS du département y ont participé.

Trois camarades ont été élus au Conseil d'Administration COLIN Jacques, ROUAUX Marie-Claude, MAINGUENE Patrick. Un élu à la Commission Financière et de Contrôle LE GAC Michel.

Les rapports ont été voté à l'unanimité et nous engagent donc pour notre activité et particulièrement les orientations, qui en fait nous confortent sur ce que nous avons réalisé depuis de nombreuses années et notamment sur les archives.

Aussi à l'appui du bilan que nous avions communiqué dans le rapport pour l'AG régionale et actualisé au cours de l'assemblée des adhérents·es du 19 novembre, **notre prochaine réunion du collectif départemental en lien avec l'Union Départementale** devrait faire le point au regard des orientations et préciser notre feuille de route pour les deux prochaines années.

SITUATION ADHERENTS ES IHS ILLE ET VILAINE AU 11/10/2025

Années	Adhésions Individuelles	Adhésions collectives	TOTAL	Nouvelles Adhésions
2024	49	49	98	
2025 (1)	46	34	80 + 6 = 86	6

(1) Au 19/10/2025

A ce jour, **17** adhérents·es IHS dont **14** organisations CGT n'ont pas renouvelé leur adhésion 2025.
Nous souhaitons vivement que les renouvellements puissent s'effectuer au plus vite afin de conforter l'activité du collectif IHS départemental, dont son investissement nécessite soutien et confiance.
D'autre part, **3** adhésions nouvelles devraient également se confirmer dans les prochaines semaines.

Point sur l'activité du collectif

Rencontre avec les Archives Départementales d'Ille et Vilaine.

Une réunion se tiendra aux archives départementales le 25 novembre à 10 h pour faire un nouveau point sur le traitement de nos archives et des nouveaux transferts de l'Union Départementale et de syndicats ainsi que celles de l'IHS CGT Bretagne. Concernant notre travail en cours sur nos archives, un document récapitulatif se prépare afin que les responsables CGT du département, les militants·es puissent avoir connaissance de la situation actuelle et en perspective.

Courrier de l'Union Départementale, l'Union Locale, l'IHS à la Maire de Rennes concernant la signalisation des Maisons du Peuple Rue St Louis à Rennes.



ILLE-ET-VILAINE

Rennes le 20/10/2023

Madame La Maire de Rennes
Hôtel de Ville de Rennes
Place de la Mairie - CS63126
35031 Rennes Cedex

Madame la Maire,

En date du 19/10/2023, nous vous adressions un courrier, concernant la plaque apposée sur le parvis de la Salle de la Cité le 17 septembre 2021 pour rappeler les deux maisons du Peuple, en souhaitant que celle-ci soit redimensionnée, afin de la rendre beaucoup plus visible de la Rue St Louis.

Dans une réponse de la Direction de la Culture en date du 22 novembre 2023, nous annonçant « que la Ville de Rennes travaille à un projet de déploiement d'une nouvelle signalétique patrimoniale sur son territoire. Ainsi, le panneau devant la salle de la Cité sera renouvelé dans les prochaines années, selon la charge graphique « Rennes, Métropole d'Art et d'Histoire » (en conformité avec les engagements de Rennes Métropole et de ses communes auprès de l'Etat dans l'animation de leur patrimoine) et selon un gabarit homogène sur l'ensemble de la ville, pour une plus grande lisibilité et accessibilité de ces supports de médiation. »

Sans contact suite à cette correspondance, nous sommes intervenus le 1^{er} novembre 2024 afin d'obtenir une réponse sur notre démarche. Nous avons bien eu une assistante qui nous a confirmé le contenu du courrier du 22 novembre 2023, mais sans nous communiquer des informations sur un délai concernant le changement de la signalétique.

Dans la perspective d'une assemblée de militant-es CGT en janvier à la Salle de la Cité (Maison du Peuple de 1925) 100 ans cette année, il serait souhaitable qu'à l'occasion de cet événement une nouvelle plaque soit posée.

Dans l'attente d'une réponse

Recevez, Madame la Maire, l'expression de nos salutations distinguées.

Mathieu COCQ

Secrétaire général

Union départementale CGT 35

Devrig GUIHO

Secrétaire général

Union locale CGT de Rennes

Jacques COLIN

Président de l'Institut

d'Histoire Sociale

Les 100 ans du syndicat CGT du CHGR l

L'IHS était présent le 30 Septembre au vernissage de l'exposition réalisée sur les 100 ans du syndicat.
Extraits de l'intervention de Jacques COLIN Président de l'IHS Bretagne



« Notre collectif départemental de l'Istitut y a modestement contribué par ses participations à des réunions, des conseils et recherches. »

« 100 ans, un anniversaire exceptionnel pour un syndicat, une durée à laquelle nous devons associer des centaines de syndiqués.es, des militants.es. Celles et ceux qui ont été à l'initiative de sa création en 1925. »

« Une date de création du syndicat, qui avait vraisemblablement muri quelques mois avant, avec la contribution des responsables de l'Union Départementale CGT d'Ille et Vilaine, UD qui avait été créée en 1911. »

« Souligner le travail réalisé dans le tri et le classement des archives papiers du syndicat avec comme premier résultat – la réalisation de l'exposition et des témoignages qui, je pense, devrait se traduire par une publication syndicale dont le contenu permettrait de communiquer des informations complémentaires sur l'histoire du syndicat. »

« Nous sommes donc très satisfaits.es du travail que vous avez réalisé un exemple pour d'autres syndicats CGT du département dont la création date également. »

« Votre initiative s'inscrit bien évidemment dans le cadre des 130 ans de la CGT, et des 80 ans de la sécurité sociale. » « Vous pouvez être fières.es de vous »

Les 80 ans de la Sécurité Sociale

Notons qu'ils font l'objet d'initiatives avec comme supports : Une exposition nationale, la projection du film « La Sociale ».

Syndicat CGT CAF, ainsi qu'à l'initiative de la CGT du Conseil départemental, UL de St Malo, l'association « les jours Heureux » projection de « La Sociale » au Rhei.

Une exposition est à votre disposition à l'Union Départementale.

Compte rendu de la conférence sur l'Indochine du 16 octobre 2025



Louis CARDIN conférencier retraité CGT de la FAPT et adhérent à l'IHS CGT Bretagne est intervenu sur la Guerre Française d'Indochine 1945 -1954 : La création de l'Union indochinoise – La naissance du nationalisme Vietnamien – De la lutte des partisans à la défaite de DIEN BIEN PHU – Le corps expéditionnaire français– les pertes humaines

- Les coûts financiers de la guerre sont énormes – Le recrutement des jeunes ouvriers pour l'Indochine – Les luttes sociales et politiques contre la guerre – Les oppositions à la guerre – Les cas exemplaires d'Henri MARTIN et de Raymonde DIEN – Conclusion : Conséquences sur la deuxième guerre coloniale : L'Algérie. 10 participants·es sont



intervenu·es dans le débat. Pour l'IHS, Jacques COLIN a rappelé l'engagement de la CGT durant la guerre d'Indochine et fait état des ouvrages et documents d'archives. En clôture, il remercie vivement notre camarade Louis CARDIN et les participants·es à cette conférence. L'intervention pourra être adressée à la demande.

17 octobre 2025 à Rennes

Comme tous les ans, l'ARAC, le Mouvement de la Paix, l'Association Rennes Sétif, l'IHS CGT et le PCF, ont rendu hommage aux 300 Algériens assassinés par la police de Papon, le 17 octobre 1961.

Les 8000 manifestants, pacifiques, défilent pour la paix et l'indépendance. Le combat doit continuer pour que ce massacre soit enfin reconnu comme "crime d'état". Cet hommage s'est terminé par un jeté de fleurs dans la Vilaine.



Châteaubriant le 19 octobre 2025

Mauvais temps, mais beaucoup de monde à cette nouvelle année de commémoration, pour ne pas oublier !

Le 22 octobre 1941, une exécution retentissante de 50 otages eut lieu à Châteaubriant, Nantes et au mont Valérien, en représailles à l'exécution d'un officier nazi par de jeunes résistants quelques jours plus tôt. Les 27 otages pris ce jour-là au camp de Choisel, à Châteaubriant, étaient des élus ou militants communistes et des responsables syndicaux de la CGT. Leur unique crime : refuser de baisser les bras devant l'Occupant. Ils ont été fusillés. Morts pour la France !

C'est leur mémoire et celle de leur combat que l'Amicale Châteaubriant-Voves-Rouillé-Aincourt perpétue depuis 84 ans sur le site même de leur exécution. L'Union Départementale CGT 35 et le Comité Régionale CGT Bretagne ont déposé une gerbe.



Carine Picard NILES, Présidente de l'Amicale Châteaubriant Voves Rouillé Aincourt lors de la 84^{ème} commémoration des fusillés dans la carrière de la sablière.

Ci-après, Le Semeur d'Ille et Vilaine, le journal de l'Union Départementale de juin 1946, dans l'article « Rapport d'activité de l'UD clandestine » rend hommage à des camarades de la CGT du département victimes de la barbarie nazie.

Agenda

- Congrès du syndicat CGT du CHU de Rennes le 7 novembre.
- Participation de l'IHS au congrès de l'Union Santé CGT 35 les 20,21 novembre 2025.
- Rencontre avec les Archives Départementales d'Ille et Vilaine le mardi 25 novembre.
- Réunion du Collectif IHS départemental le 2 décembre 2025.

Le Semeur d'Ille-et-Vilaine

MENSUEL

Organe Officiel de l'Union départementale des Syndicats d'Ille-et-Vilaine

Adresser tout ce qui concerne l'Administration, la Rédaction et la Publicité, à la

TOUS POUR UN UN POUR TOUS

Aucune communication ne sera insérée si elle ne porte
un timbre de Chambre syndicale ou de Bourse du Travail

Le Congrès départemental d'Ille-et-Vilaine affirmera la puissance de nos Syndicats

Rapport d'activité de l'U. D. clandestine

Chers Camarades,

Avant d'aborder dans ses grandes lignes le rapport d'activité de votre Comité d'Action, je tiens à faire une petite parenthèse pour rendre hommage à tous nos camarades tombés au combat, contre l'opprobre nazi et ses valets de Vichy, etc... etc...

Homme à vos championnats de la liberté, héros obscurs qui avez lutté jusqu'au sublime sacrifice, à vous tous la Classe Ouvrière, garde une reconnaissance éternelle.

Amélie Henry, les frères Moreau, Léon, Henri, Noëlle, Bourgat, Martin et tant d'autres, encore qui sont morts dans le camp de concentration, tels nos camarades des Commerces, Drouant et Laporte, ceux-là resteront pour nous le symbole du courage. La voix qu'ils nous ont tracée, nous devons la prendre. Porteuses de la survie car elle est celle de la liberté, de la vérité, du bien-être.

L'Etat de fait de Vichy, en prenant la décision de dissoudre notre C. G. T. avait pensé à réduire à rien, l'esprit combattif de la classe ouvrière, par cette décision il avait espéré pourtant nous livrer à l'insurrection, mais qui fut déferlé sur notre pays. Mais il n'avait pas compté avec la clairvoyance de nos camarades responsables, et aussi avec l'ardent désir de se battre, de tout un peuple qui se refusait de courber la tête devant les trahies et cette race qui se prétendait être de meilleurs hommes.

C'est en juillet 1944 que le mot d'ordre était lancé : Constitution de Comités Populaires » qui devaient succéder à la carence des syndicats. La grande masse des ouvriers comprenaient que les institutions de l'Etat étaient partiellement dans la Charte du Travail n'étaient que des organismes d'asservissement, quittant les syndicats pour rejoindre les Comités Populaires, à la tête desquels ils trouvèrent dans les organisations, pour les diriger, tous d'abord ceux que l'on avait exclus de la C. G. T.

Dans notre département, les premiers comités furent créés dans l'enceinte de la S. N. C. F. ainsi que chez nos camarades de l' Arsenal, puis dans le bâtiment. Certes le début fut pénible, les mesures de sécurité à observer ne permettent pas de livrer l'ensemble de la population, il fallut modifier très rapidement les formes d'action. Après avoir constitué deux imprimeries clandestines, après avoir organisé nos groupes de diffiseurs, les mots d'ordre étaient lancés parmi les classes laborieuses dominées par les dirigeants anti-sociaux et antisoviétiques.

Puis des journaux furent édités. *Premier Raid* pour nos camarades des Cheminots ; *La Voix de l'A. R. S.*, pour l' Arsenal ; ensuite en accord avec le F. N., le journal *Vive la France* était diffusé sur l'ensemble du département.

Cette activité fut en invitant les ouvriers à s'associer dans l'action commune contre l'ennemi, dénonçant également les trahies qui se mettaient au service de l'ennemi, en favorisant et intensifiant la production de guerre. Aujourd'hui quelques-unes de ces dernières sont sous les verrous où elles attendent le juste châtiment de leurs crimes.

C'est en 1944 que le sabotage print une certaine ampleur et les exemples sont nombreux : un jour c'est un fit d'huile qui se vide de son

content ; le lendemain, c'est un wagon qui rentre à nouveau en réparation après avoir simplement effectué un court trajet. Le résultat d'une complète de wagons immobilisés, grâce à l'action du groupe dirigé par notre regretté Jean Jaffres, etc... etc...

L'intensification des sabotages provoque une vive réaction chez l'ennemi, les arrestations sont nombreuses mais malgré cela la lutte continue. Le 1^{er} juillet de l'année dernière est dépassé, l'ordre de passer à l'attaque directe de l'ennemi, c'est alors l'organisation des *Francs tireurs Partisans* qui commence ; nous demandons qu'un nombre d'environ 20 % de l'effectif passe à l'action militaire. Il faut que l'abord s'armé contre l'ennemi, il faut aussi organiser, une expédition est organisée pour contraindre de la chômage dans une carrière. Huit de nos camarades partent en pleine nuit, l'opération réussit et l'on va pouvoir fabriquer des bombes.

Tes bombes sont fabriquées par des déportés dont d'abord, pris par l'ennemi et ensuite livrées sur l'ensemble du département.

Les Comités de résistance se multiplient, St-Malo, Combourg, Dinard, Redon, etc... ont leurs groupes organisés. L'ennemi a senti le danger, les brigades spéciales des commandos, les déperçages, les débarquements, plus encore encore des arrestations. L'ennemi a pensé que ces arrestations arrêteraient l'effort des patriotes, encore une fois il s'est trompé, l'esprit de lutte grandit chaque jour, l'idée de venger nos camarades stimule les courageux et peu à peu c'est toute la population qui approuve l'action ouverte.

Les Comités populaires avaient pour tâche de collecter les sommes d'argent qui devaient être versées aux familles de nos camarades déportés et fusillés. Chaque quinzaine, chaque mois des collectes sont opérées par les chantiers, dans les ateliers, les bureaux de collecte, les associations, par pique, vignette et circulent dans les entrailles, là encore un gros effort a été fait malgré les risques que ces collectages entraînaient. Cet effort a été continué par la création de comités aux questions sociales, lesquels avaient pour tâche de secourir les mères et les familles des camarades déportés et fusillés.

C'est dans la lutte que furent constitués les syndicats illégaux, la lutte pour les revendications, la lutte contre la Charte du Travail a été menée sous des formes diverses. Cheminots, métallurgiens, fonctionnaires, armés, métallurgistes, tous ont formé leurs groupes.

Nos liaisons avec les partis et mouvements sont établies, solidement et c'est dans une étroite collaboration avec tous que nous avons participé à l'assaut final contre l'ennemi.

Si dans cette lutte, dans cet assaut final, votre Union Départementale a su s'organiser, elle aussi a su penser à l'avenir en groupant autour d'elle la grande classe ouvrière qui au moment de la libération était prête à prendre sa large part de responsabilité pour la reconstruction du pays, aussi aujourd'hui c'est une union Départementale qui se présente devant vous. Unie dans le combat, forte dans son désir de reconstruire et libre par les sacrifices de ses martyrs.

CONGRÈS DU 1^{ER} JUILLET

L'ordre du jour

RAPPORT MORAL

par GEFFROY Pierre

RAPPORT FINANCIER

par BREGAINT

EXAMEN ET MODIFICATION DES STATUTS

ELECTIONS DU BUREAU, DE LA COMMISSION ADMINISTRATIVE, DE LA COMMISSION DE CONTRÔLE.

RAPPORT JURIDIQUE

par GODET René

SEMEUR D'ILLE-ET-VILAINE

COTISATIONS

TACHES D'AVENIR

ET PROPAGANDE

par GUERLAVAS

QUESTIONS DIVERSES

Une démonstration de notre puissance par GUERLAVAS

Schéma d'activité de l'U.D. depuis la libération

Rapport financier

EXERCICE 1944-1945

Timbres pris à l'U. D.

RECAPITULATION

I.	Timbres payés à l'U. D.
Union locale de Rennes.	11515
— Fougeres.	14.050
— St-Malo.	15.790
— Vitre.	2.350
— Redon.	4.112
Syndicats isolés	10.887
Total 1944-45	158.704

Timbres 1944	43.561
— 1945	115.143
Total	158.704
II. Timbres dûs	15.500
Total des timbres pris	173.604

SITUATION FINANCIERE DE L'UNION DÉPARTEMENTALE DES SYNDICATS D'ILLE-ET-VILAINE

RECETTES Septembre à Décembre 1944

3.680 timbres à 0,35.	1.238
30.712 timbres à 0,50.	15.336
1.050 timbres à 1 fr.	1.050

Total 16.000 adhérents

7.898 cartes à 1 fr.	7.898
Avance Union Régionale	10.000

Total 16.898

35.592	7.871
Total	25.725

Dépenses 1944	32.463
Total	32.554

Total 10.909

RECETTES Janvier à Juin 1945	10.909
S. 110 timbres à 0,50.	4.059
15.140 cartes à 1 fr.	15.143
509 cartes à 1,50.	509
78.163 Semeur à 1,50.	117.244
Avance C.G.T.	15.000
Ristournes et remboursements	5.630
Total	257.586

EN CAISSE
 10.909 |Total des recettes
 268.495 |

DÉPENSES

1944
 32.554 |1945
 93.086 |

Total 125.640

Détail des dépenses

C.G.T. 124.176 timbres
 62.088 |Appointements
 50.550 |Délegations, propagande
 9.647 |Correspondance
 614 |Gestion administrative et de contrôle
 1.511 |Remboursements
 374 |Frais généraux
 856 |

Total 125.640

Recettes 1944
 43.463 |— 1945
 257.586 |Total
 301.049 |Dépenses
 125.640 |Eu Caisse 1^{er} juin
 175.409 |

(Suite page 2)

tribut largement au succès de ces listes.

Notre présence dans tous les organismes, tels Comités de Libération Municipales, Comité de Classification, Commissions de recrutement, Commissions de recrutement, etc... fait que votre Union Départementale participe par ses avis autorisés à la gestion du département.

Camarades, votre U. D. est forte. Sachez lui conserver cette force et lui donner la place qui lui convient, c'est-à-dire l'une des pré-mières.